



北方領土返還要求運動  
シンボルの花「千島桜」

## 18 天塩町立天塩小学校（天塩町）

○開催日時 平成25年11月28日（木）  
11：20～12：05

○対象者 小学5年生（24名）



語り部講師：高塚 正勝 氏（水晶島出身）

### ☀ 講話のあらまし ☀

- 子どもの頃の水晶島の豊かな自然環境、産業、人々の生活状況など、終戦後にソ連軍に不法占拠され、水晶島を脱出するまでの状況を振り返り、北方領土の歴史を織り交ぜ、北方領土に対する理解や認識を深めてもらう講話を行った。

### ■ 児童・生徒からの感想 ■

- 北方領土返還要求運動を頑張ってください。
- 返還して欲しいから無理でも時間をかけてロシアと話して説得させて欲しい。
- 北方領土はどうしたら返してもらえるのか。疑問に思った。



### 【先生から・・・】

- 北方領土の当時の様子について、とてもわかりやすく説明していただきました。子ども達もとても興味をもって取り組んでいたと思います。  
普段、北方領土について子ども達が考える機会はそう多くないと思います。  
元島民の高塚様のお話で関心を持って考えることができました。